

ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING SUR LE DEVELOPPEMENT DE TOULOUSE, AU COURS DE SON VOYAGE DANS LA REGION MIDI-PYRENEES, HOTEL DE VILLE DE TOULOUSE, LE VENDREDI 16 NOVEMBRE 1979

MONSIEUR LE MAIRE DE TOULOUSE,

- MONSIEUR LE PRESIDENT DU COMITE_ECONOMIQUE_ET_SOCIAL,
- MESDAMES ET MESSIEURS LES CONSEILLERS_MUNICIPAUX DE TOULOUSE,
- MADAME ET MESSIEURS LES MINISTRES,
- MESSIEURS LES PRESIDENTS DES UNIVERSITES ET DES GRANDES ECOLES SCIENTIFIQUES,
- MONSIEUR LE PREFET,
- GENERAL,
- MONSEIGNEUR,
- MESDAMES, MESSIEURS,

- EN CETTE FIN DE DINNER, ICI, A TOULOUSE, DANS CETTE SALLE DES ILLUSTRES, LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE SE DOIT D'HONORER UNE TRADITION POLITIQUE. UNE TRADITION QUI DATE DES PREMIERS TEMPS DE LA DEMOCRATIE FRANCAISE ET QUE LE SUD-OUEST A SU MAINTENIR : LA TRADITION DU BANQUET REPUBLICAIN.

- LE BANQUET REPUBLICAIN ETAIT LA FORME A LA FOIS LA PLUS ANCIENNE ET LA PLUS PROFONDE DE CE QUE NOUS APPELONS AUJOURD'HUI LE DIALOGUE SOCIAL. IL Y A EU DES BANQUETS REPUBLICAINS A TRES GRANDE ECHELLE, JE VOUS RAPPELLERAI CELUI DE 1889 `ANNEE` POUR LE CENTIEME ANNIVERSAIRE DE NOTRE REVOLUTION OU LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE `SADI CARNOT` DE L'EPOQUE AVAIT CONVIE POUR UN BANQUET LES 37000 `NOMBRE` MAIRES DE FRANCE. CE REPAS REPUBLICAIN, C'EST LE REPAS PRIS EN_COMMUN ENTRE DES FRANCAISES ET DES FRANCAIS DE TOUS AGES, DE TOUS GRADES ET DE TOUTES OPINIONS. JAURES S'Y EST ILLUSTRE, AUSSI BIEN QUE GASTON DOUMERGUE OU VINCENT AURIOL, REPRESENTANTS DE CE GRAND SUD-OUEST QUI DONNAIENT A NOTRE DEMOCRATIE LEUR INSPIRATION ET LEUR STYLE FAMILIER. MONSIEUR LE MAIRE, VOUS VENEZ VOUS-MEME DE SACRIFIER BRILLAMMENT A CETTE TRADITION EN MELANT SUCCESSIVEMENT DANS VOTRE ACCUEIL LA SCIENCE DE LA GASTRONOMIE A L'ART ORATOIRE. ET, A TRAVERS LE CHARME PARTICULIER DE VOTRE ELOQUENCE, VOUS NOUS AVEZ PARLE DE SUJETS GRAVES : L'AVENIR DE TOULOUSE ET DU GRAND SUD-OUEST. JE VOUS REPONDRAI AVEC LE MEME SERIEUX.

- A L'ISSUE DE CETTE ETAPE TOULOUSAIN ET APRES LES ENTRETIENS QUE J'AI EUS CET APRES-MIDI, EN PRESENCE DU CONSEIL_MUNICIPAL DE TOULOUSE ET DE L'ELITE DE SES ENSEIGNANTS ET DE SES CHERCHEURS, JE VOUDRAIS TIRER DEUX CONCLUSIONS :

- LA PREMIERE C'EST QUE NOUS VIVONS UN MOMENT IMPORTANT DE L'HISTOIRE DE TOULOUSE ET DE SA REGION. UN MOMENT DE CHANGEMENT.
- ET LA SECONDE, C'EST QUE L'AVENIR DE TOULOUSE ET DU GRAND SUD-OUEST

DEPENDRA DE LA FACON DONT NOUS SAURONS NOUS ADAPTER A CE CHANGEMENT DANS LES DIX ANS QUI VIENNENT.\

ET D'ABORD, UN MOMENT IMPORTANT POUR TOULOUSE.

- DANS L'HISTOIRE DE VOTRE VILLE, GLORIEUSE ET TOURMENTEE, HUMANISTE ET BRILLANTE, JE NOTE, PARMIS BEAUCOUP D'AUTRES, TROIS DATES IMPORTANTES.

- LA PREMIERE C'EST, EN 1323 `ANNEE`, LA CREATION PAR SEPT JEUNES TROUBADOURS D'UNE ASSOCIATION AU NOM MERVEILLEUX LA "COMPAGNIE DU GAI SAVOIR". C'EST LA PLUS ANCIENNE SOCIETE LITTERAIRE D'EUROPE, ET LA PREMIERE QUE LOUIS XIV ELEVA AU RANG D'ACADEMIE. ELLE EST A L'ORIGINE D'UNE TRADITION DE CULTURE, A LA FOIS REGIONALE ET UNIVERSALISTE, OU LA POESIE DE TOUJOURS NE SE SEPARA PAS DE LA SCIENCE D'AUJOURD'HUI.

- LA SECONDE DATE, QUE VOUS AYEZ EVOQUEE, MONSIEUR LE MAIRE, C'EST, AU LENDEMAIN DE LA GRANDE GUERRE `1914 - 18`, LA NAISSANCE DE L'AEROPOSTALE ET LA PREMIERE LIAISON AERIENNE COMMERCIALE ENTRE LA FRANCE ET L'AFRIQUE. TOUT A L'HEURE, ENSEMBLE, NOUS AVONS SALUE SON MODESTE MONUMENT EN PRESENCE ENCORE ET HEUREUSEMENT DE CERTAINS DE CEUX QUI ONT PILOTE LES PREMIERS APPAREILS. SOIXANTE ANS PLUS TARD ON ASSEMBLE A BLAGNAC LE CENTIEME `AVION` AIRBUS.

- LE TROISIEME MOMENT IMPORTANT DE L'HISTOIRE DE TOULOUSE, CE SERA SANS DOUTE, CELUI DE L'OUVERTURE DE LA COMMUNAUTE EUROPEENNE `CEE` SUR LE MONDE IBERIQUE `ESPAGNE` `PORTUGAL`.

- POUR LA PREMIERE FOIS DEPUIS LE HAUT MOYEN-AGE, TOULOUSE ET SA REGION VONT SE TROUVER AU-CENTRE ET NON PAS AU BOUT D'UNE ZONE D'ECHANGE ET DE PAIX. ENTRE L'EUROPE DU NORD ET L'EUROPE DU SUD-OUEST, ENTRE LA CIVILISATION MEDITERRANEENNE ET LA CIVILISATION ATLANTIQUE.\

LE GAI SAVOIR, L'INDUSTRIE DE POINTE, LA DIMENSION EUROPEENNE ET TELLES SONT BIEN LES TROIS VOCATIONS DE TOULOUSE POUR CETTE FIN DE SIECLE. TEL EST, MONSIEUR LE MAIRE, MESDAMES ET MESSIEURS LES CONSEILLERS MUNICIPAUX DE TOULOUSE, LE CHANGEMENT AUQUEL TOULOUSE EST AUJOURD'HUI CONVIEE.

- NOUS DEVONS NOUS ADAPTER A CE CHANGEMENT. CELA SUPPOSE UNE CONVERGENCE DES EFFORTS. UN EFFORT DE L'ETAT POUR ETRE ATTENTIF AUX PROBLEMES DE TOULOUSE, UN EFFORT DE TOULOUSE POUR S'OUVRIR VERS SA REGION, UN EFFORT ENFIN DE LA COMMUNAUTE SCIENTIFIQUE ET INTELLECTUELLE REGIONALE POUR ETRE A L'AVANT-GARDE DU CHANGEMENT.\

L'ACTION DE L'ETAT SERA POUR AINSI DIRE CODIFIEE, EXPRIMEE ET CONTENUE DANS LE PLAN DU GRAND SUD-OUEST.

- C'EST DEMAIN A MAZAMET, JE VOUS EN DONNE L'EXPLICATION, CE N'EST PAS A TOULOUSE, MONSIEUR LE MAIRE, PARCE QU'IL ETAIT DIFFICILE D'ANNONCER UN PLAN QUI INTERESSE TROIS REGIONS DANS LA GRANDE CAPITALE DE L'UNE D'ELLE. LORSQUE J'ETAIS RECENTEMENT DANS UNE REGION VOISINE, ON M'A DIT DANS LE TUYAU DE L'OREILLE, MAIS AVEC UNE GRANDE INSISTANCE, VOUS ALLEZ DANS LE MIDI - PYRENEES BIENTOT, MAIS SI VOUS ANNONCEZ LE PLAN DU GRAND SUD-OUEST, IL FAUDRAIT TACHER DE NE PAS L'ANNONCER DANS UNE GRANDE CAPITALE. C'EST POURQUOI J'AI CHOSI UNE VILLE-FRONTIERE. C'EST DONC DEMAIN A MAZAMET, DANS LE TARN, QU'APRES LA DELIBERATION DE VOS ASSEMBLEES, QU'APRES L'APPROBATION DU CONSEIL DES MINISTRES, J'ANNONCERAI LE DISPOSITIF DE CE PLAN DE 10 ANS.

- JE RAPPELLERAI ICI QUE CE PLAN, S'IL A ETE VOULU PAR LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE, PARCE QU'IL CORRESPOND A UNE NECESSITE NATIONALE, A ETE PREPARE PAR DEUX TOULOUSAINS D'ADOPTION : LE DELEGUE A L'AMENAGEMENT DU TERRITOIRE `ANDRE CHADEAU` ET LE CHARGE DE MISSION DU GRAND SUD-OUEST, AUXQUELS JE TIENS A RENDRE HOMMAGE CE SOIR DEVANT LEURS AMIS TOULOUSAINS.

- POUR CE QUI CONCERNE TOULOUSE, JE PEUX LEVER UN COIN DU VOILE EN VOUS INDICANT QUELQUES LINES DES ORIENTATIONS RETENUES

INDIQUANT QUELQUES-UNES DES ORIENTATIONS RETENUES.

- D'ABORD CE PLAN CONFIRMERA LA VOCATION DE TOULOUSE POUR L'INDUSTRIE AERONAUTIQUE ET SPATIALE ET, DE MANIERE GENERALE, POUR TOUTES LES INDUSTRIES D'AVENIR.

- DEPUIS UN AN, C'EST D'AILLEURS L'AGGLOMERATION TOULOUSAINNE QUI A LE PLUS BENEFICIE DES CREATIONS INDUSTRIELLES NOUVELLES AIDEES PAR L'ETAT DANS LA REGION : PLUS DE 1200 `NOMBRE` EMPLOIS, NOTAMMENT DANS LES CONSTRUCTIONS ELECTRIQUES ET ELECTRONIQUES. ET C'EST POURQUOI TOULOUSE A ETE CHOISIE POUR ACCUEILLIR LE PREMIER SALON DES INDUSTRIES ET DES TECHNIQUES DU FUTUR.\

DEUXIEME ORIENTATION, LE PLAN APPORTERA A TOULOUSE LES LIAISONS DE TRANSPORT NECESSAIRES POUR SON NOUVEAU ROLE REGIONAL ET EUROPEEN.

- LIAISONS TERRESTRES : DEPUIS QUINZE JOURS TOULOUSE EST ENTIEREMENT RELIEE PAR AUTOROUTE A NARBONNE, MARSEILLE, LYON ET BARCELONE. JE REGRETTE QUE LA TECHNIQUE DES TRAVAUX PUBLICS MODERNE QUI CONDUIT A DES REALISATIONS PAR TRONCONS N'AIT PAS PERMIS A VOTRE GRANDE VILLE DE RESENTIR L'IMPORTANCE DE CET EVENEMENT ATTENDU DEPUIS LONGTEMPS, QUI ETAIT L'ARRIVEE DU RESEAU D'AUTOROUTES EUROPEEN JUSQU'A LA PORTE DE LA VILLE DE TOULOUSE. EN 1982 `ANNEE` SERA ACHEVEE L'AUTOROUTE DE BORDEAUX, ET EN 1985 LA GRANDE TRANSVERSALE BAYONNE - PAU - TARBES - TOULOUSE.

- PARMIS LES TROIS AXES NORD - SUD DU GRAND SUD-OUEST LE PLAN DE DIX ANS A RETENU LA NATIONALE 20 `RN_20` `ROUTE` CAHORS - TOULOUSE - FOIX - AX-LES-THERMES - ANDORRE, QUI SERA AMENAGEE AU GABARIT NECESSAIRE. C'EST A LA FOIS LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE ET LE CO-PRINCE D'ANDORRE QUI VOUS EN DONNE L'ASSURANCE.

- ENFIN, POUR LES LIAISONS INTERNES A LA REGION MIDI - PYRENEES, L'ETAT PROPOSERA AUX COLLECTIVITES LOCALES UN CONTRAT QUI PERMETTRA DE FINANCER, NOTAMMENT, L'AMENAGEMENT DE TOULOUSE - ALBI - RODEZ ET DE TOULOUSE - AUCH.

- LES LIAISONS AERIENNES : A-PARTIR DE L'ETE PROCHAIN AIR-FRANCE OUVRIRA UNE LIGNE TOULOUSE - MADRID ET UNE LIGNE TOULOUSE - MILAN.\

TROISIEMEMENT, LE PLAN DU GRAND SUD-OUEST AIDERA TOULOUSE A PRESERVER SA CULTURE REGIONALE ET SON CADRE_DE_VIE.

- VOUS AVEZ RAPPELE, A L'INSTANT, MONSIEUR LE MAIRE, LA POLITIQUE COURAGEUSE QUE VOUS MENEZ AVEC VOTRE CONSEIL_MUNICIPAL POUR PRESERVER LA QUALITE_DE_LA_VIE CHERE AUX TOULOUSAINES ET AUX TOULOUSAINS.

- C'EST UNE ACTION QUI VOUS HONORE ET POUR LAQUELLE VOUS POUVEZ COMPTER SUR VOTRE ADJOINT, LE SECRETAIRE_D_ETAT AU LOGEMENT `MARCEL CAVAILLE`, DONT LE GOUVERNEMENT APPRECIE LES QUALITES HUMAINES ET LA CONNAISSANCE DES REALITES SOCIALES.

- C'EST EN CONNAISSANT VOTRE PREOCCUPATION QUE J'AI DEMANDE AU GOUVERNEMENT D'INCLURE DANS LE PLAN UN GRAND PROJET ECOLOGIQUE : L'AMENAGEMENT DE LA GARONNE, DE SES RIVAGES ET DE SES VILLES.

- JE CROIS A LA POSSIBILITE DE FAIRE DE LA GARONNE UN GRAND FLEUVE ECOLOGIQUE UNE VALLEE HEUREUSE, OUVERTE AUX EXIGENCES ECONOMIQUES DE CE TEMPS, MAIS RESPECTUEUSE DES TRADITIONS, DES SITES ET DE LA CULTURE MERIDIONALE. LES COLLECTIVITES LOCALES, LES UNIVERSITES, LES ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES AGRICOLES, LES ASSOCIATIONS ECOLOGISTES DEVRAIENT ETRE ASSOCIEES A L'ELABORATION DE CE GRAND PROJET.\

APRES L'EFFORT DE L'ETAT, L'EFFORT DE TOULOUSE ET DES TOULOUSAINS.

- TOULOUSE DOIT S'OUVRIR D'AVANTAGE SUR SA REGION.

- LA REGION MIDI - PYRENEES EST REPRESENTEE CE SOIR PAR LE PRESIDENT DE SON COMITE_ECONOMIQUE_ET_SOCIAL. JE TIENS A LE SALUER, A LUI DIRE NOTRE SYMPATHIE A LA SUITE DU DEUIL CRUEL QUI VIENT DE LE FRAPPER, ET A LE FELICITER POUR LE TRAVAIL CONSTRUCTIF ACCOMPLI PAR SON ASSEMBLEE. JE ME REJOUIS QU'EN

LE PORTANT A LA TETE DE LEURS ASSOCIATIONS LES PRESIDENTS DES COMITES_ECONOMIQUES_ET_SOCIAUX AIENT DONNE A SON ACTION LA DIMENSION NATIONALE QU'ELLE MERITAIT.

- AU-SEIN DE MIDI - PYRENEES, AU-SEIN DES HUIT DEPARTEMENTS DE VOTRE GRANDE REGION, L'AGGLOMERATION CHEF-LIEU A ATTEINT UN POIDS RELATIF QUI NE PEUT ETRE DEPASSE SANS DANGER POUR TOULOUSE MEME : ELLE CONCENTRE LE QUART DES HABITANTS ET DES EMPLOIS INDUSTRIELS DE LA REGION.

- OR JE NE CROIS PAS QU'UNE GRANDE METROPOLE POURRAIT SE DEVELOPPER AU MILIEU D'UNE REGION DEVITALISEE : AU CONTRAIRE, ELLE A BESOIN, COMME LES PORTS, D'UN ARRIERE-PAYS PUISSANT ET DYNAMIQUE. C'EST POURQUOI LE PLAN DE DIX ANS METTRA L'ACCENT SUR LES VILLES MOYENNES DE LA REGION, ET SUR LEURS LIAISONS AVEC TOULOUSE.

- C'EST POURQUOI L'AGGLOMERATION DEVRA POURSUIVRE SON EFFORT POUR MAITRISER L'EXTENSION URBAINE. EN RESPECTANT LES ZONES VERTES QUI L'ENTOURENT, ET NOTAMMENT CES POUMONS QUE CONSTITUENT LES ESPACES DE LOISIRS ET LES SURFACES MARAICHERES.

- C'EST POURQUOI ENFIN LES GRANDES ENTREPRISES TOULOUSAINES, ET NOTAMMENT LES ENTREPRISES A CAPITALS PUBLICS, ONT UNE RESPONSABILITE PARTICULIERE DANS L'ANIMATION ECONOMIQUE DE TOUTE LA REGION. LES EFFORTS D'AIRBUS-INDUSTRIE POUR DEVELOPPER LA SOUS-TRAITANCE DANS LE GRAND SUD-OUEST SERONT SYSTEMATIQUEMENT POURSUIVIS. ET LA SNECMA S'INSPIRERA DE SON EXEMPLE.\

ENFIN, MESDAMES, MESSIEURS, UN EFFORT EST ATTENDU DE LA COMMUNAUTE SCIENTIFIQUE ET INTELLECTUELLE REGIONALE.

- LA QUALITE DE LA RECHERCHE `SCIENTIFIQUE` ET DE L'ENSEIGNEMENT C'EST PAR COMPARAISON AVEC L'ETRANGER QU'ELLE PEUT ETRE JUGEE DE MANIERE OBJECTIVE. LE MINISTRE DES UNIVERSITES `ALICE SAUNIER-SEITE` SAIT QUE, LORSQUE JE ME DEPLACE DANS LE MONDE, LORSQUE JE RENCONTRE MES HOMOLOGUES EUROPEENS OU LOINTAINS, SOUVENT JE LES INTERROGE : QUE PENSEZ-VOUS DE LA FRANCE, DU NIVEAU DE SON INDUSTRIE, DE LA QUALITE DE SA RECHERCHE ?

- LES REponses SONT CLAIRES : DANS DES DOMAINES AUSSI VARIES QUE LA MICROBIOLOGIE, LE GENIE BIOLOGIQUE, LA GENETIQUE MATHEMATIQUE, LA FERMENTATION INDUSTRIELLE, L'AUTOMATIQUE THEORIQUE, LA ROBOTIQUE, LES EQUIPES DE TOULOUSE _COMPTENT PARMIS LES PLUS FECONDES AU-NIVEAU EUROPEEN.

- TOULOUSE EST ACTUELLEMENT DANS LE PELOTON DE TETE DE LA RECHERCHE EN EUROPE DANS SES DIVERSES SPECIALITES. ELLE DOIT LE RESTER. ET POUR LE RESTER, IL FAUT CONTINUER A S'ADAPTER.\

CETTE ADAPTATION DOIT SE FAIRE DANS DEUX DIRECTIONS. LA PREMIERE, C'EST UNE PLUS GRANDE OUVERTURE VERS L'APPLICATION DE LA RECHERCHE `SCIENTIFIQUE`, SURTOUT LORSQUE CELLE-CI DEBOUCHE SUR L'ECONOMIE D'ENERGIE, LA CREATION D'EMPLOIS ET L'AMELIORATION DU CADRE_DE_VIE.

- CEPENDANT CETTE PLUS GRANDE OUVERTURE VERS L'APPLICATION DE LA RECHERCHE `RECHERCHE APPLIQUEE` NE DOIT JAMAIS NEGLIGER A MES YEUX L'IMPORTANCE DE LA RECHERCHE FONDAMENTALE. PEUT ETRE EST-CE PARCE QUE JE SUIS ISSU D'UNE ECOLE QUI, A L'EPOQUE, METTAIT BEAUCOUP L'ACCENT SUR LA FORMATION SCIENTIFIQUE DE BASE ET SUR LA RECHERCHE FONDAMENTALE QUE JE RESTE TRES ATTACHE A CETTE NOTION. LORSQUE JE RECEVAIS IL Y A QUELQUES JOURS TROIS GRANDS SAVANTS BIOLOGISTES OU MEDECINS FRANCAIS, J'AI ETE HEUREUX DE LES ENTENDRE DIRE QU'IL ETAIT TRES IMPORTANT DE MAINTENIR EN FRANCE UN HAUT NIVEAU DE RECHERCHE FONDAMENTALE.

- IL N'Y A DONC PAS CONTRADICTION, IL Y A COMPLEMENTARITE ENTRE LA POURSUITE NECESSAIRE DE NOTRE EFFORT DE RECHERCHE FONDAMENTALE POUR LE PROGRES DE

LA SCIENCE ET DE LA CONNAISSANCE ET EN MEME TEMPS L'EFFORT D'OUVERTURE VERS L'APPLICATION DE LA RECHERCHE.

- JE SAIS QUE CETTE OUVERTURE EST DEJA LARGEMENT REALISEE A TOULOUSE, TANT DANS LES GRANDES ECOLES D'INGENIEURS, QUE DANS LES CENTRES UNIVERSITAIRES OU INDUSTRIELS. J'AI CONSTATE QUE LE CHAPITRE "RECHERCHE ET INNOVATION" DU PLAN DE DIX ANS QUI SERA PUBLIE A-PARTIR DE DEMAIN CONTENAIT BEAUCOUP DE PROJETS NES A RANGUEIL.

- C'EST POUR QUE L'EXEMPLE TOULOUSAIN PROFITE AUX TROIS REGIONES QUE J'AI DEMANDE A MME LE MINISTRE DES UNIVERSITES `ALICE SAUNIER-SEITE` DE CONSTITUER UNE COMMISSION INTERMINISTERIELLE SUR LA CULTURE TECHNOLOGIQUE DU GRAND SUD-OUEST. CETTE COMMISSION SERA PRESIDEE PAR LE DIRECTEUR DE L'INSTITUT NATIONAL POLYTECHNIQUE DE TOULOUSE.\

LA SECONDE DIRECTION INTERESSE LES SCIENCES HUMAINES. IL S'AGIT DE FAIRE DE TOULOUSE UN GRAND POLE DE RECHERCHE ET D'ENSEIGNEMENT SUR LA CIVILISATION IBERIQUE, LA MEDITERRANEE OCCIDENTALE ET L'ISLAM.

- L'UNIVERSITE DU MIRAIL POSSEDE DEJA DES HISPANOLOGUES DE GRAND RENOM, A COMMENCER PAR SON PRESIDENT. ET LA PRESENCE D'UNE IMPORTANTE COMMUNAUTE DE RAPATRIES D'AFRIQUE DU NORD ET DE FRANCAIS MUSULMANS DEVRAIT CONDUIRE LES AUTORITES UNIVERSITAIRES DE LA REGION A FAIRE APPEL AUX JEUNES ELITES DE CETTE COMMUNAUTE POUR DEVELOPPER, COMME NOUS EN AVONS LE BESOIN, LES ETUDES MAGHREBINES, ISLAMIQUES ET ARABES.\

JE VOUDRAIS, POUR CONCLURE, ELARGIR UN PEU MES REFLEXIONS. LE MOMENT QUE NOUS VIVONS, ET CROYEZ-LE BIEN, JE NE CEDE PAS A LA TENTATION FACILE DE CROIRE QUE LE MOMENT QUE NOUS VIVONS, PARCE QUE C'EST NOUS QUI LE VIVONS, A DES CARACTERISTIQUES PARTICULIERES, JE PENSE QUE LE MOMENT QUE NOUS VIVONS EST CELUI D'UN CERTAIN CHANGEMENT POUR LA SCIENCE.

- LE GRAND MOUVEMENT SCIENTIFIQUE DU XIXEME SIECLE ET DE LA PREMIERE MOITIE DU XXEME SIECLE S'EST FONDE SUR LA SEPARATION RADICALE - SEPARATION VOULUE ET SEPARATION VECUE - DE L'HOMME DE SCIENCE ET DE L'HOMME D'ACTION. LE "SAVANT" NE VOULAIT PAS CONNAITRE DE LA RESPONSABILITE DU "POLITIQUE" ET A DE TRES RARES EXCEPTIONS PRES LE "POLITIQUE" NE PARTAGEAIT PAS LE SAVOIR DU "SAVANT".

- AU-SEIN MEME DE LA COMMUNAUTE SCIENTIFIQUE, CHAQUE DISCIPLINE CONCEVAIT SON DEVELOPPEMENT A L'ABRI DES AUTRES. ET DE MEME, PARMIS LES HOMMES D'ACTION, CHAQUE CATEGORIE - LE TECHNOCRATE, L'ENSEIGNANT, LE SALARIE, L'INDUSTRIEL - NE CONCEVAIT SON ROLE QUE LOIN DES AUTRES ET SOUVENT EN LUTTE CONTRE LES AUTRES. CHACUN REJETAIT SUR AUTRUI LA RESPONSABILITE DE L'INSUFFISANCE DES RESULTATS DES MAUX DE LA SOCIETE.\

LA DECOUVERTE DE CETTE FIN DU XXEME SIECLE SERA, JE L'ESPERE, J'AI L'ILLUSION DE LE CROIRE, LA SOLIDARITE.

- SOLIDARITE ENTRE LES PEUPLES, QUI N'ONT PLUS, DU MOINS EN CE QUI NOUS CONCERNE, LA PRETENTION DE DOMINER LES UNS OU LES AUTRES, MAIS QUI MESURENT QU'ILS APPARTIENNENT TOUS A LA MEME COMMUNAUTE DES HOMMES.

- SOLIDARITE AUSSI ENTRE TOUTES LES ACTIVITES SOCIALES QUI DOIVENT PERDRE LEURS DIFFERENCIATIONS HIERARCHIQUES : CELLE DU SCRIBE ET CELLE DU MARCHAND, CELLE DE L'OUVRIER ET CELLE DU POETE, CELLE DU PHILOSOPHE ET CELLE DU SOLDAT. DANS L'OEUVRE COLLECTIVE CHACUN AURA SA RESPONSABILITE MAIS CHACUN SERA RESPONSABLE.

- DANS UN MONDE DIVISE ET INSTABLE, QUI NE CHEMINE QUE LENTEMENT ET DANGEREUSEMENT VERS L'ORGANISATION DE SON UNITE, LE PROGRES SOCIAL DE LA FRANCE ET LE RAYONNEMENT DE SA CULTURE EXIGENT LE _CONCOURS DE TOUS SES TALENTS.

QUAND L'EUROPE S'OUVRE, NOUS AVONS BESOIN DES HISTORIENS ET DES

- QUAND L'EUROPE S'OUVRE, NOUS AVONS BESOIN DES HISTORIENS ET DES GEOGRAPHES AUTANT QUE DES INDUSTRIELS ET DES JURISTES.
- QUAND L'ENERGIE MANQUE, IL NOUS FAUT MOBILISER LES BIOLOGISTES AUSSI BIEN QUE LES GEOLOGUES.
- QUAND NOTRE CIVILISATION S'INTERROGE, QUAND NOS VALEURS FONDAMENTALES SONT REMISES EN QUESTION, QU'ELLE N'OUBLIE PAS NON PLUS D'INTERROGER AUSSI SES PHILOSOPHES ET SES AUTORITES SPIRITUELLES.

- APRES LA TRES LONGUE PERIODE DE LA DIVISION, DE LA SEPARATION ET PARFOIS DE L'HOSTILITE DES SAVOIRS, JE SOUHAITE QUE CETTE FIN DU XXEME SIECLE MARQUE AU CONTRAIRE UN CERTAIN RAPPROCHEMENT ET UNE CERTAINE SOLIDARITE DU SAVOIR. D'AILLEURS LA COMMUNAUTE UNIVERSITAIRE L'A PRESSENTI, PUISQUE DANS LA REORGANISATION DE SES STRUCTURES, ELLE A ORGANISE DEPUIS UNE DIZAINE D'ANNEES LE RAPPROCHEMENT DES DIVERSES FORMES DE SAVOIR.\

MONSIEUR LE MAIRE, VOUS AVEZ FAIT ALLUSION A UN PLAN DE DIX ANS ENTRE L'ETAT ET LA VILLE DE TOULOUSE. AINSI VOICI QU'A PEINE UN PREMIER PLAN DE DIX ANS EST ETABLI QUE VOUS NOUS PROPOSEZ D'EN ETABLIR UN AUTRE. NEANMOINS, JE CROIS QUE VOTRE SUGGESTION A SON MERITE ET QUE PARADOXALEMENT DANS LES PERIODES DE GRANDS CHANGEMENTS IL FAUT VOIR ASSEZ LOIN ET QU'IL PEUT ETRE NECESSAIRE POUR UNE TRES GRANDE VILLE, COMME TOULOUSE, COMME POUR UNE TRES GRANDE REGION, COMME LE GRAND SUD-OUEST, DE PROGRAMMER SON AVENIR, JE DEMANDERAI DONC AUX MINISTRES COMPETENTS D'EXAMINER AVEC VOUS LA POSSIBILITE D'ORGANISER SUR DIX ANS L'AVENIR DE TOULOUSE.\

JE VOUDRAIS EGALEMENT VOUS FAIRE UNE REMARQUE SUR LE PROBLEME DE L'ELARGISSEMENT DE LA COMMUNAUTE_ECONOMIQUE_EUROPEENNE `CEE`. C'EST UN SUJET QUI A SOULEVE UN CERTAIN NOMBRE D'INQUIETUDES, DE CONTROVERSES ET DE PASSIONS DANS VOTRE REGION. SUIVANT LE PRINCIPE DE LA COMPTABILITE EN PARTIE DOUBLE, ON PREND UNE FEUILLE, ON TRACE UNE LIGNE VERTICALE, D'UN COTE ON MET LES AVANTAGES, DE L'AUTRE ON MET LES RISQUES ET LES INCONVENIENTS. JE VOUDRAIS QUE VOUS SOYEZ TOUS PERSUADES, MONSIEUR LE MAIRE, MESDAMES, MESSIEURS, QUE DANS CETTE _RECHERCHE ET CETTE EVALUATION DES AVANTAGES, POUR VOTRE REGION ET POUR LA FRANCE, DE L'ELARGISSEMENT DE LA COMMUNAUTE_ECONOMIQUE_EUROPEENNE, LA COMPTABILITE SERA SOIGNEUSEMENT TENUE. IL N'EST PAS QUESTION POUR LE GOUVERNEMENT, NI POUR MOI-MEME DE NOUS CONTENTER D'UNE APPROCHE GLOBALE ET INTUITIVE. NOUS SAVONS TRES BIEN QU'IL Y A DANS VOTRE REGION, ET NOTAMMENT DANS LA VASTE PARTIE RURALE ET AGRICOLE DE VOTRE REGION, DES SECTEURS D'ACTIVITES QUI NE PEUVENT PAS ENVISAGER UN TEL ELARGISSEMENT, SANS QUE DES GARANTIES TRES PRECISES ET TRES STRUCTUREES AIENT PU ETRE OBTENUES AU PREALABLE.

- DONC, SACHEZ QUE SI NOUS APERCEVONS CES PERSPECTIVES, LA FRANCE N'ACCEPTERA DE LES VOIR S'OUVRIRE QU'APRES QUE DES NEGOCIATIONS TRES MINUTIEUSES AIENT ETE MENEES A LEURS TERMES POUR ASSURER LES TRANSITIONS ET LES GARANTIES NECESSAIRES.\

MONSIEUR LE MAIRE, DANS CETTE SALLE J'AI MANQUE A L'INSPIRATION ET AU SOUFFLE QU'AURAIT DU ME DICTER LE _CADRE. MAIS, JE DIRAI, C'EST UN PEU VOTRE FAUTE PARCE QUE VOUS M'AVEZ POSE LES PROBLEMES ECONOMIQUES, ADMINISTRATIFS, SOCIAUX DU DEVELOPPEMENT DE TOULOUSE. VOUS AURIEZ PU M'ACCUEILLIR DIFFEREMMENT ET VOIR SI DERRIERE LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE, IL Y AVAIT AUSSI JE NE SAIS QUEL HOMME DE LETTRES, JE NE SAIS QUEL POETE, QUI EUT ETE HEUREUX DE PARTICIPER UN MOMENT AUX JOUTES INTELLECTUELLES QUI ONT FAIT LE RENOM DE TOULOUSE. VOUS M'AVIEZ TRACE MON SUJET, JE L'AI DONC TRAITE, MAIS SACHEZ QUE JE NE PENSE JAMAIS A TOULOUSE, SANS MESURER L'IMPORTANCE DU RENOM CULTUREL DE VOTRE VILLE ET LA TRES GRANDE QUALITE INTELLECTUELLE SENSIBLE ET SPIRITUELLE QUI SE DEGAGE DE SES MONUMENTS.

-
- MONSIEUR LE MAIRE,
 - JE LEVE MON VERRE A TOULOUSE, METROPOLE FRANCAISE, MAIS AUSSI METROPOLE EUROPEENNE, ET GRANDE VILLE DU GRAND SUD-OUEST.
 - A TOULOUSE, QUI A DEPUIS SIX SIECLES LE SAVOIR GAI ET LA SCIENCE JEUNE. A TOULOUSE, VILLE DE TRADITION ET DE CULTURE, QUI NE CRAINT PAS LE CHANGEMENT ET QUI EST CAPABLE D'INVENTION.
 - VIVE TOULOUSE !
 - VIVE LA REPUBLIQUE !
 - VIVE LA FRANCE !\